
Волжский

23
 и

ю
ня

 2
02

3 
го

да
1

2
 (

1
9

3
4

)

ЦИФРА НОМЕРА НОВОСТИ
В ОТРАСЛИ
Россия удвоит выпуск удобрений по сравнению 
с 2013 годом, заявил министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров. Сохранение 
текущих мер поддержки производителей ми-
неральных удобрений в РФ позволит инвести-
ровать в производство 2 трлн рублей за пять 
лет. За последние десять лет Россия увеличила 
производство удобрений на 40%, до 55 млн 
тонн, обеспечив треть от роста производства 
удобрений в мире (15 млн тонн). Вице-премьер 
правительства добавил: в мире растёт запрос 
на все виды удобрений, развивается высоко-
точное земледелие, и отечественные произ-
водители готовы обеспечивать потребителей 
своей продукцией.

В ГОРОДЕ
Набережную Комсомольского района начнут 
реконструировать в ближайшее время. Одну из 
самых популярных в городе локаций горожане 
выбрали для благоустройства в 2024 году. Во 
время всероссийского голосования по феде-
ральной программе «Формирование комфорт-
ной городской среды» жители городов и муни-
ципальных районов выбирали общественные 
пространства, которые необходимо улучшить. 
В Самарской области голосовали 420 тыс че-
ловек. В Тольятти победителями голосования 
стали дендрарий в Автозаводском районе, парк 
в Центральном районе и набережная Волги в 
Комсомольском районе (идею обновить её под-
держали 15,5 тыс тольяттинцев).

В ОБЛАСТИ
В особой экономической зоне «Тольятти» 
построят распределительный центр для 
торговой сети. К 2025 году инвестор плани-
рует открыть мультикомплекс для хранения 
свежих овощей и фруктов, мясной и молочной 
продукции, бакалеи. Объём инвестиций в проект 
составит 1 млрд рублей, на новом предприятии 
будет создано 89 рабочих мест. Новый резидент 
станет 33 по счёту компанией, реализующей 
свой проект на территории ОЭЗ «Тольятти». 
По итогам прошлого года она вошла в тройку 
лучших площадок, расположенных в зоне до 
120 км от центров экономического роста России: 
рейтинг инвестпривлекательности индустриаль-
ных парков опубликовало агентство «Эксперт». 

45 км
путей 

на железной 
дороге 

построят 
в терминале 

ТОАЗа в Тамани

Валентина Гражданкина

Тольяттиазот заключил 
соглашения, стратегически 
значимые для строительства 
терминала в Тамани. 
Документы о сотрудничестве 
с производственным 
комплексом «Группа компаний 
1520» и инжиниринговым 
холдингом «ТЭК Мосэнерго» 
подписаны на Петербургском 
международном 
экономическом форуме.

Соглашения о сотрудничестве 
стали важным этапом в реализа-
ции инвестпроекта ТОАЗа: до 
конца года компания планирует 
ввести в эксплуатацию терминал 
для перевалки аммиака мощно-
стью 2 млн тонн. Строительство 
перевалочного комплекса в 
Тамани обеспечит стратегиче-
скую независимость морских 
перевозок продукции ТОАЗа от 
зарубежных портов Азово-Чер-
номорского региона. Будущий 
объект имеет статус федерального 
значения. Правительство страны 

включило его в дорожную карту 
развития морских портов в Азов-
ско-Черноморском бассейне.

Для реализации проекта 
Тольяттиазот подписал согла-
шения с ООО «ГК 1520» и АО 
«ТЭК Мосэнерго». Стороны дого-
ворились о взаимодействии по 
ряду направлений, в частности, в 
строительстве железнодорожной 
инфраструктуры, технологической 
эстакады трубопроводов и гидро-
технических сооружений.

Комплекс работ, касающихся 
объектов железнодорожной ин-

фраструктуры, выполнит группа 
компаний «1520». Предстоит по-
строить и модернизировать 45 
км путей, три моста, возвести и 
оборудовать здания на железно-
дорожной станции, устроить 43 
стрелочных перевода. Финальным 
этапом станет внедрение совре-
менных систем управления дви-
жением поездов, таким образом 
терминал Тольяттиазота соединят 
с железнодорожной сетью общего 
пользования.

Один из ведущих в России 
производителей подвижного 

состава пополнит парк Тольятти-
азота новыми грузовыми транс-
портными средствами – 141 
цистерной для перевозки амми-
ака. Необходимость расшире-
ния обусловлена увеличением 
объемов выпускаемой продук-
ции в связи с открытием нового 
направления отгрузки. В 2022 году 
ТОАЗ усилил собственный транс-
портный парк, закупив более 900 
аммиачных цистерн и свыше 600 
минераловозов.

Порт под ключ

(Окончание на с. 2).
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Рынок труда Чтобы поступать правильно
Все российские колледжи и техникумы попадут в комплексный рейтинг к концу 2023 года, 

это поможет повысить качество среднего профессионального образования, а выпускникам 
получить достойную работу. Учебные заведения уже оценивают по показателям 

трудоустройства выпускников и уровню их зарплат, результатам аттестации, участию 
в движении по профмастерству и конкурсе «Мастер года».

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ

В ФОКУСЕ ОБЩЕСТВО

Проектированием и стро-
ительством объектов генера-
ции и электросетевого хозяй-
ства, инфраструктуры морского 
транспорта и склада жидкого ам-
миака займется инжиниринго-
вый комплекс «ТЭК Мосэнерго» 
– один из крупнейших в России.

Соглашения о сотрудниче-
стве, которые заключил Тольят-
тиазот, позволят в короткие сроки 
обеспечить строительство всей 
инфраструктуры перевалочного 
комплекса в Тамани.

– Подписанием соглаше-
ний мы подчеркнули готовность 
Тольяттиазота к новому этапу 
строительства перевалочного 
комплекса в Тамани, – отметил 
Анатолий Шаблинский, гене-
ральный директор ПАО «ТОАЗ». 
– Наши компании-партнеры 
помогут реализовать новое 
транспортно-логистическое 
решение для продукции Тольят-
тиазота. Терминал в Тамани будет 
работать в непрерывном режиме 
– круглосуточно принимать 
аммиак из цистерн по желез-
ной дороге, хранить в изотер-
мических емкостях и отгружать 
в морские суда. Вторая очередь 
строительства порта запланиро-
вана на 2024-2025 годы: будет 
возведен терминал по перевалке 
карбамида на 1,5 млн тонн и рас-
ширен до 3,5 млн тонн терминал 
по перевалке аммиака. Таким 
образом мы закроем потреб-
ности в вывозе продукции на 
внешний рынок.

НАША СПРАВКА
• Группа компаний 
«1520» специализируется 
на проектировании 
и строительстве железных 
дорог. Работает от Балтики 
до Тихого океана, 
число сотрудников 
превышает 20 тыс 
человек.

• 1520 мм – ширина 
железнодорожной колеи 
в России. На этот стандарт 
железные дороги 
в нашей стране перешли 
с 1970 года. Считается, 
что такой размер 
повышает скорость 
движения вагонов, 
улучшает плавность 
хода поездов. В Европе 
стандартная ширина колеи 
на железной 
дороге составляет 
1435 мм. 

• Группа компаний «ТЭК 
Мосэнерго» строит 
на условиях под ключ 
объекты тепловой, гидро- 
и атомной генерации, 
электросетевого хозяйства, 
порты.

Порт 
под 
ключ
(Окончание. Начало на с. 1).

Валентина Гражданкина

60 одарённых школьников 
и студентов, в том числе 
шесть тольяттинцев, 
получили премию губернатора 
Самарской области. 
Тольяттиазот выступил 
партнёром конкурса 
и подготовил для юных 
талантов специальные 
призы.

Церемония награждения 
прошла в столице региона, во 
Дворце спорта имени Владимира 
Высоцкого. Именную премию 
губернатора присудили в двад-
цатый раз: ежегодно ее удостаи-
ваются 60 школьников и студен-
тов Самарской области. Награду 
присуждают детям, достигшим 
значительных результатов в реа-
лизации социально значимых 
проектов, победителям олимпиад, 
спортивных состязаний, призерам 
межрегиональных, всероссийских 
и международных конкурсов. 
Основная цель персональной под-
держки областного правительства 
– содействовать развитию творче-
ских способностей и привлекать 
внимание общества к проблемам 
воспитания молодых талантов.

Лауреатов определяют в 
социально значимых проектах, 
художественном творчестве, 
любительском спорте, учебе, науч-
но-исследовательской деятельно-
сти и техническом творчестве. В 

этом году поддержку губернатора 
получили шесть тольяттинцев: 
ученики школы №70 Екатерина 
Кислицина и лицея №51 Илья 
Пряхин, воспитанники детской 
школы искусств «Форте» Алиса 
Яковлева, школы №10 Ксения 
Грошева, гимназии №39 Полина 
Ложкина и студентка Тольяттин-
ского социально-педагогического 
колледжа Анастасия Щежина.

Куратором именной пре-
мии губернатора 2023 года стал 
Самарский региональный центр 
для одаренных детей «Вега», с 
которым у ТОАЗа налажено пло-

дотворное сотрудничество. Для 
его воспитанников предприятие 
завод проводит мастер-классы, 
в мае организовал профильную 
смену по химии. Старшеклассники 
получили базовые знания в сфере 
химических технологий, посетили 
ряд культурных, спортивных меро-
приятий, встретились с обществен-
ными деятелями и титулованными 
спортсменами.

На церемонии награждения 
побывал Сергей Гулькин, заме-
ститель генерального директора 
по управлению персоналом ПАО 
«ТОАЗ». Он отметил:

– Сегодня здесь собрались 
самые талантливые ребята Самар-
ской губернии, пример для всего 
подрастающего поколения нашего 
региона. Отрадно, что их дости-
жениям содействует правитель-
ство Самарской области и лично 
губернатор Дмитрий Азаров. 
Тольяттиазот также поддерживает 
одаренную молодежь, создает воз-
можности для развития и построе-
ния карьеры. Мы стремимся заин-
тересовать, замотивировать детей 
и подростков, чтобы лучшие умы 
города и области оставались на 
малой родине.

Помогаем талантам

Дмитрий Шатунов

Заводчане обратили 
внимание на то, что усилилась 
активность на строительстве 
моста над Поволжским 
шоссе. По просьбе читателей 
«ВХ» сделал запрос 
в министерство транспорта 
Самарской области: 
когда мостовой пролёт 
надвинут на опору, 
и будут ли на время этих 
работ перекрывать движение 
автотранспорта?

Минтранс региона сообщил 
следующее: «По проектной доку-
ментации строительства объекта 
предусмотрено шесть стадий 
надвижки пролетного строения. 
По состоянию на 16 июня выпол-
нено четыре стадии, оставшиеся 
начнутся ориентировочно 10 
июля и займут пять дней. В момент 
надвижки пролетного строения 
ограничений в движении на 
Поволжском шоссе не предусмо-
трено, так как эта технологическая 
операция не влияет на безопас-
ность движения автомобильного 
транспорта».

Напомним, строительство 
обхода Тольятти в составе меж-
дународного транспортного марш-
рута «Европа-Западный Китай» 

началось в декабре 2019 года. 
По предварительным оценкам, 
инвестиции в проект превысят 140 
млрд рублей. «Обход Тольятти» 
будет трассой категории 1Б (то 
есть скоростной автодорогой с 
числом полос не менее четырёх – 
авт.). Она протянется более чем 
на 100 километров, от села Зеле-

новки в Ставропольском районе до 
Троицкого в Сызранском районе.

Маршрут включает новый мост 
протяженностью 3,7 км через 
Волгу в районе Климовки.

Обход Тольятти разгрузит 
федеральную трассу М-5 и пло-
тину Жигулёвской ГЭС, пропуск-
ная способность которой полно-

стью себя исчерпала двадцать 
лет назад. Технический уровень 
готовности моста через Волгу и 
трассы в Самарской области пре-
высил 80%, сообщил в кулуарах 
Петербургского международного 
экономического форума губерна-
тор Самарской области Дмитрий 
Азаров.

Надвижка без перекрытия
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Лето на Волге
Для сотрудников Тольяттиазота действует скидка в детском спортивном лагере, 
который будет действовать до 31 августа в селе Ягодном. Каждый заезд – по 14 дней. 
В программе: пятиразовое питание, зарядка, ежедневные тренировки, спортивные 
и межотрядные игры, дискотеки, конкурсы, творческие выступления, ароматерапия, 
баня. Тел.: 8-917-817-88-55.

Вниманию коллег
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а
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Здоровье с комфортом
Благодаря Тольяттиазоту на территории городской больницы №4 

обновили скамейки. Их изготовили и смонтировали специалисты 
тоазовских цехов. 

Наше предприятие исторически поддерживает больницу Комсомольского 
района, и в преддверии Дня медицинского работника силами ремонтного 
цеха №93 изготовили десять эстетичных и удобных скамеек. В сквере при 
больнице их установили работники строительного цеха №119. Главврач 
больницы №4 Сергей Тетюшкин отметил помощь ТОАЗа:
– Больницу построил Тольяттиазот и всегда заботится о ней. Даже 
когда медучреждение перешло на баланс города, завод продолжает 
помогать нам. 
На Тольяттиазоте надеются, что комфорт и красота помогут пациен-
там выздоравливать, а медиков поздравляют с профессиональным 
праздником!

Юрий Николаев

Летнее кино 

На площади ДК ТОАЗа стартовал сезон кинопоказов под открытым 
небом. Бесплатно смотреть фильмы можно каждую пятницу до конца 
лета.

При поддержке ТОАЗа культурно-досуговый центр «Буревестник» 
реализует социальный проект «Под звёздным небом Тольятти». Это 
кинопоказы на открытых площадках: на набережной Автозаводского 
района, возле памятника Татищеву, на территории «Буревестника», 
а в Комсомольском районе на киносеансы горожан приглашает 
наш Дворец культуры.
– Каждую пятницу в 21.00 тольяттинцев ждет доброе семей-
ное кино, – рассказывает директор ДК ТОАЗа Роза Кудряшова. 
– Первый киносеанс состоялся 16 июня. Кроме того, каждый 
четверг и все лето у нас работает танцплощадка в стиле ретро. 
Приглашаем на вечера в ритме танца, вход свободный!

Юрий Николаев

На работе не форси – спецодежду ты носи!
На ТОАЗе завершился конкурс рисунков «Безопасность труда глазами 
детей». Творческие работы представили жюри 18 детей и внуков 
сотрудников.

В карандаше или акварели, картины маслом или гуашью – техники 
рисунков могли быть разными, главное – выполнить их самостоятельно 
и поразмышлять о том, как трудиться на заводе без опасности. Такое 
задание дали детям и внукам тоазовцев организаторы конкурса – 
отдел охраны труда.
– Поступило 20 рисунков от 18 конкурсантов (двое детей нарисовали 
по две картины), – рассказал Никита Кочукин, ведущий специалист 
по охране труда. – Одни авторы сделали упор на использование 
средств индивидуальной защиты и спецодежды, другие призывали 
быть осторожнее при верхолазных работах и соблюдать правила 
противопожарной безопасности. Каждый рисунок соответство-
вал заданной теме, и мы решили наградить всех участников.

Дмитрий Шатунов

Честь по труду
Старший оператор цеха №6 производства аммиака Сергей Воробьёв 
удостоен государственной награды Самарской области – почётного 
знака «Трудовая слава».

Одну из высших наград в промышленности нашему коллеге вручил 
губернатор Дмитрий Азаров 9 июня. Нагрудным знаком отмечают 
рабочих и мастеров за высокопроизводительный долголетний труд, 
личный вклад в развитие отрасли.
Сергей Воробьёв работает на ТОАЗе более 40 лет. На завод пришёл 
в 1981 году, окончив профтехучилище и отслужив в армии. Сергей 
Николаевич награждён медалью «За трудовую доблесть», дипло-
мом городской думы Тольятти, благодарностью губернатора, 
почётной грамотой Минпрома РФ. Сергей Воробьёв – заслужен-
ный работник ПАО «ТОАЗ», его фото занесено на Доску почёта.

Дмитрий Шатунов

Энергия для чистоты
На главной понизительной подстанции, обеспечивающей работу очистных 

сооружений ТОАЗа, отремонтируют два трансформатора.

Работы ведут специалисты подрядчика – завода «Тольяттинский трансфор-
матор». Как пояснил начальник цеха электроснабжения Юрий Харыбин, 
каждый из понижающих трансформаторов имеет мощность 40 мегаволь-
тампер. Один из них два года назад уже прошел капремонт, и его техни-
ческое обслуживание на месте ведёт подрядчик. Работники цеха №18 
начали подготовку к капитальному ремонту второго трансформатора.
– Стабильная работа энергоснабжающего оборудования ГПП-10 
обеспечит бесперебойную эксплуатацию очистных сооружений и 
высокое качество биологической очистки сточных вод с площадки 
Тольяттиазота и коммунальных стоков Комсомольского района, – 
отмечает Марина Шепилова, начальник очистных сооружений.

Валерий Патрикеев
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Обед на рабочем месте
Отдел комплексного обслуживания напоминает: работники производств и удалённых 

цехов ТОАЗа могут заказать обед с доставкой с 8.00 до 9.30. Для этого сделайте четыре 
простых шага. Позвоните по тел.: 17-17, выберите меню, назовите место доставки 

и сообщите ID-номер пропуска (внизу справа на обратной стороне). 
Доставлять обеды по заводу начинают в 11.00.

Забота о сотрудниках

СИСТЕМА УЛУЧШЕНИЙ

Валерий Патрикеев

Для максимальной 
загрузки перевалочного 
комплекса, строящегося 
в Тамани, ТОАЗ увеличит 
объёмы транспортировки 
аммиака. Модернизация 
железнодорожных путей 
предстоит в цехе №13.

– Нашему цеху в нынешнем 
году исполняется 45 лет, и это 
первая столь масштабная рекон-
струкция. По ее результатам мы 
сможем наливать аммиак на всех 
четырёх путях. На них же будем 
готовить к ремонту железнодо-
рожные цистерны, – рассказал 
начальник цеха подготовки амми-
ака к транспортировке Вячеслав 
Егоров-Екимков.

Сейчас для налива аммиака 
используют две железнодорож-
ные линии – в структуре подраз-
деления они имеют номер 10 и 
11. После модернизации каждая 
увеличит объёмы отгрузки с 2,5 
до 4 тысяч тонн в сутки.

Для налива аммиачной воды 
и подготовки цистерн к ремонту 
служит путь №12, а для метанола 
– №13. После реконструкции 
двенадцатый путь станет унифи-
цированным: там появятся три 
точки для аммиачной воды и 
двенадцать – для аммиака. Под 
налив аммиака переоборудуют 
тринадцатый путь. На нём заме-
нят и удлинят железнодорожное 
полотно, а на эстакаде увеличат 
количество точек налива с 10 до 
12. Кроме того, установят новый 
железобетонный поддон под 
цистерны.

Проект рассчитан на три 
месяца. Уже готовятся строители: 
две бригады цеха №100 свари-
вают мелкие трубные узлы. Следу-
ющим этапом станет монтаж тру-
бопровода и металлоконструкций. 
Оборудование КИПиА установят 
специалисты цеха №28 вместе с 
подрядной организацией. Новые 
контроллеры налива будут авто-
матически анализировать объем 
продукта, проходящего через 
трубопровод.

Как отмечает Вячеслав Его-
ров-Екимков, реконструкция 
железнодорожных путей будет 
идти параллельно отгрузке амми-
ака, и работникам цеха №13 пред-
стоят задачи повышенной сложно-
сти. Так, в графике сливо-наливных 
операций появятся интервалы, во 
время которых смонтируют новое 
технологическое оборудование.

Налей цистерны полней

Дмитрий Шатунов

Чтобы экономить ресурсы 
и повышать производительность 
труда, Азотреммаш внедряет 
инструменты бережливого 
производства.

О чём речь?

Основоположником такой 
производственной системы явля-
ется японская компания Toyota. 
Этот автопроизводитель, ранее 
выпускавший низкокачествен-
ные автомобили, после внедрения 
инструментов бережливого произ-
водства превзошел американские 
одновременно по качеству и цене.

Концепция бережливого про-
изводства предполагает, что вся 
деятельность предприятия делится 
на два вида операций и процес-
сов: добавляющие и не добавляю-
щие ценность конечному продукту. 
Последние важно планомерно 
сокращать. Конечная цель – макси-
мально снизить издержки и повы-
сить производительности труда.

Японский инженер Тайити Оно, 
один из создателей производ-
ственной системы Toyota, выде-
лил семь видов потерь: перепро-
изводство, ожидание, ненужная 

транспортировка, лишние этапы 
обработки, запасы, ненужные 
перемещения, выпуск дефектной 
продукции. По сути, бережливое 
производство последовательно 
применяет здравый смысл и 
вовлекает в процесс сотрудников, 
раскрывая потенциал каждого.

Попасть непросто

Устранить потери, улучшить 
качество и повысить производи-
тельность труда – эти вопросы 
архиважны для любого предпри-
ятия. Традиционно считается, что 
в химической и нефтехимиче-
ской отраслях решающее значе-
ние имеет технология (как именно 
спроектирован агрегат), а в маши-
ностроении больший упор дела-
ется на организационные моменты 
– так называемое бережливое 
производство.

О том, как именно будет повы-
шать производительность труда 
Азотреммаш, «Волжскому химику» 
рассказал генеральный директор 
Сергей Журавлёв:

– Азотреммаш стал 150 пред-
приятием Самарской области – 
участником федерального проекта. 
Давно понимали, что нам нужно 
оптимизировать производствен-
ные процессы. По итогам работы 

в 2022 году, когда объём произ-
водства вырос вдвое по сравне-
нию с 2021-м, мы соответствуем 
критериям, по которым предпри-
ятие может участвовать в дан-
ном проекте. Начиная с февраля, 
активно взаимодействуем с реги-
ональным центром компетенций 
и сейчас вошли в активную фазу 
реализации.

Цели и пути

Цель проекта понятна: повы-
сить производительность труда 
на предприятии. Это задача госу-
дарственной важности, без ски-
док. Федеральный центр ком-
петенций уже достаточно давно 
работает с регионами и конкрет-
ными предприятиями.

За основу взяли принципы бе-
режливого производства: органи-
зовать процесс так, чтобы исклю-
чить все виды потерь при выпуске 
продукции.

– Ключевые шаги – органи-
зация рабочих мест по системе 
5S, – поясняет генеральный ди-
ректор Азотреммаша. – Составим 
графическую карту процесса и 
приступим к его улучшению. Ре-
гиональный центр компетенций 
провёл с нами обучающие тре-
нинги. Мы создали группу сотруд-

ников, максимально настроенных 
на внедрение нового. Сформируем 
инфоцентр, чтобы наглядно ото-
бразить текущую работу предпри-
ятия. Очень интересный метод!

На Азотреммаше планируют 
обкатать применение инстру-
ментов бережливого производ-
ства. Рабочая группа из 12 человек 
будет курировать изготовление 
определенных изделий (чуть бо-
лее 10% от общего объема выпу-
скаемой продукции) и применять 
в этих процессах правила береж-
ливого производства. После полу-
чения результата опыт будет мас-
штабироваться на другие виды 
изделий.

Точки роста

Региональный центр ком-
петенций ставит задачу: после 
внедрения всех инструментов 
бережливого производства про-
изводительность труда должна 
повыситься не менее чем на 5% 
в год.

– Я ожидаю, что рост будет 
больше, – оптимистично настроен 
Сергей Журавлёв. – Федеральная 
программа подразумевает для её 
участников возможность привлечь 
инвестиции по очень заманчивой 
ставке. Но нашу большую инвест-

программу финансирует «мате-
ринская» компания – Тольятти-
азот. В последние несколько лет 
внимание к нашей деятельно-
сти пристальное, как следствие – 
хорошие результаты. Согласовано 
приобретение новых станков с 
достаточно длинным циклом изго-
товления, обрабатывающих цен-
тров, больших токарных станков с 
ЧПУ, установок гидроабразивной 
и лазерной резки. До конца года 
оборудование должно появиться 
на площадке Азотреммаша. Это 
расширит наши технологические 
возможности и позволит повысить 
производительность труда.

Процессы без потерь

АКЦЕНТ

Пять простых шагов
5S – система организации и рационализации рабочего 
места (рабочего пространства), один из инструментов 
бережливого производства. В ней выделяют пять шагов: 

• сортировка – разделение вещей на нужные 
и ненужные и избавление от последних;
• соблюдение порядка – упорядоченное и точное 
расположение и хранение необходимых вещей, которое 
позволяет быстро и просто их найти и использовать;
• содержание в чистоте – содержание рабочего места 
в чистоте и опрятности;
• стандартизация – установление норм и правил, 
необходимых для выполнения первых трёх правил;
• совершенствование – самодисциплина, воспитание 
привычки точно выполнять правила, процедуры 
и технологические операции.
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Купите фанеру, рубль за тонну
Отдел реализации невостребованных запасов сообщает: сотрудники ПАО «ТОАЗ» 
и посетители могут приобрести для личного пользования древесные отходы 
и деревянную тару из доски, бруса и фанеры по цене 1 рубль за тонну. Условия реализации 
– самовывоз и погрузка силами покупателя. Тел.: 20-70, 20-72.

Возможности

СТАЖИРОВКА НА РАБОЧЕМ МЕСТЕ

Дмитрий Шатунов

Стажёры Тольяттиазота 
защитили проекты улучшений 
на рабочих местах.  
В рамках программы 
профессиональной стажировки 
студенты третьего и четвёртого 
курсов из Тольяттинского 
химико-технологического 
колледжа представили свои 
работы комиссии, в которую 
вошли руководители и главные 
специалисты предприятия.

В чём суть

Программа профессиональной 
стажировки, разработанная в учеб-
ном центре Тольяттиазота, пред-
полагает следующее: студенты 
средних специальных и высших 
учебных заведений Тольятти 
имеют возможность попробовать 
себя на заводе в реальной работе. 
Сроки стажировки подбирают ин-
дивидуально – от полутора меся-
цев до полугода.

Студентов оформляют на ра-
боту по срочному трудовому до-
говору (если не было трудовой 
книжки – её оформят), прикре-
пляют наставника и отправляют 
непосредственно в цеха. Завер-
шить стажировку практиканты 
должны защитой проекта, пред-
ложив новацию либо изменение 
существующего процесса с целью 
улучшить его.

По итогам защиты возможны 
три результата.

Первый: стажировка пройдена, 
студент возвращается в колледж 
или вуз доучиваться. Как правило, 
такое случается с теми, кто не про-
явил себя на рабочем месте.

Второй: компания предла-
гает пройти ещё одну стажировку. 

Обычно так бывает, если у комис-
сии возникают сомнения. То есть 
профессиональный и личностный 
потенциал у стажёра есть, но рас-
крыл он его не в полной мере.

Третий: студенту предлагают 
трудоустройство на Тольяттиазот. 
Завод в этом случае договарива-
ется с учебным заведением, чтобы 
молодые люди могли совмещать 
работу и учёбу.

Без поблажек

14 июня к защите было пред-
ставлено восемь проектов: два ка-
сались химводоочистки, ещё три 
имели отношения к контролю ка-
чества лабораторными методами, 
и, наконец, три последних лежали в 
области ремонта и модернизации 
технологического оборудования.

Члены комиссии внимательно 
слушали студентов, представляю-
щих свои проекты. Защита не была 
формальной. После доклада сле-
довали как уточняющие вопросы 
относительно изложенного, так и 
имеющие отношение к выбранной 
профессии. Например, верны ли 
стехиометрические коэффициенты 
в приведённой формуле (стехи-
ометрические коэффициенты в 
уравнении расставлены правильно, 
если количество атомов каждого 
вида в левой и правой части урав-
нения одинаково – авт.)? Или чем 
отличается задвижка от вентиля 
(запорный узел в задвижке распо-
ложен перпендикулярно потоку но-
сителя, а перекрытие в вентиле 
происходит параллельно – авт.)?

Некоторые проекты предла-
гали неожиданно простое реше-
ние распространённых производ-
ственных процессов. Например, 
будущий аппаратчик химводоо-
чистки Юлия Сажина предложила 
усовершенствовать узел осветле-

ния воды на установке химво-
доочистке в цехе №12: сейчас 
в фильтр механической очистки 
загружается антрацит без учёта 
фракции (в проекте указано 0,8-
2,6 мм). Чтобы улучшить показа-
тели чистоты, стажёр предлагает 
загружать на каждую из трёх сту-
пеней фильтра зёрна антрацита 
определённой фракции, от круп-
ной (верхняя ступень), до мелкой 
(нижняя). Члены комиссии увидели 
в проекте здравое зерно: есть ве-
роятность, что такой шаг улучшит 
очистку.

Студент Александр Горбунов 
во время стажировки на ТОАЗе 
учился профессии слесаря-ре-
монтника. В цехе №87 занимался 
ревизией и испытаниями запор-
ной арматуры – тех самых задви-
жек, вентилей и шаровых кранов, 
о которых спрашивала комиссия. 

Изучив документацию к испы-
тательному стенду, стажер пред-
ложил использовать компрессор 
большей производительности и 
увеличить диаметр подводящего 
шланга, чтобы ускорить процесс 
достижения необходимого давле-
ния. Выигрыш во времени – около 
30% на единицу арматуры. Исполь-
зование электропривода для раз-
мещения запорной арматуры на 
стенде и снятия также позволит 
экономить время. Представитель 
цеха №87 сообщил, что новый 
компрессор уже заказали и подби-
рают подходящий электропривод.

Ждём лучших

По итогам защиты семь ста-
жеров получили предложение о 
трудоустройстве на предприя-
тие, и одной студентке предстоит 

повторная стажировка. Подводя 
итог, Наталья Денисова, начальник 
управления по подбору, оценке и 
развитию персонала, поздравила 
студентов:

– До конца года Тольяттиазот 
планирует принять на стажировку 
на рабочих местах 50 старшекурс-
ников из колледжей и универси-
тетов. Мы рассчитываем на инте-
рес к программе лучших студентов 
из других городов и регионов. Ста-
жировка позволяет вырасти не 
только в избранном деле. Ока-
завшись внутри заводского кол-
лектива, вникая в технологические 
процессы, молодой человек полу-
чает опыт социальной коммуника-
ции, узнает о традициях. Это помо-
жет ему на пути в будущее. Всех 
стажеров благодарю за вовлечён-
ность в дела завода и желаю им 
профессиональных успехов!

Научились и защитились

Юрий Николаев

Выбрать единые 
стандарты измерений 
и ускорить цифровизацию 
производственных процессов – 
главные метрологи крупнейших 
химических и нефтегазовых 
компаний России обсудили 
профессиональные приоритеты. 
Об участии в научно-
практической конференции 
в Москве рассказал главный 
метролог Тольяттиазота 
Юрий Голованов. 

От Кингисеппа 
до Находки

Участниками ежегодной на-
учно-практической конференции 
стали главные метрологи и прибо-
ристы, специалисты по автомати-
зации со всех уголков России, от 
Кингисеппа до Находки. Напри-
мер, с предприятий Уралхима, Ев-
роХима, Сибура, Акрона, Газпрома, 
Лукойла, Роснефти и других про-

мышленных гигантов. Модера-
торами и участниками встреч и 
дискуссий стали представители 
Росстандарта, министерства про-
мышленности и торговли.

НаКИПело: пора 
импортозамещаться

Импортозамещение в усло-
виях санкций стало одной из 
центральных тем обсуждения. 
Исторически сложилось, что в 
сфере КИПиА и АСУТП техниче-
ское преимущество было у ино-
странных производителей. На 
российских химпредприятиях в 
основном применяют зарубежное 
оборудование. Опыт его эксплу-
атации, инструменты повышения 
надежности и функциональной 
безопасности средств измерений 
и автоматизации анализировали 
представители технических служб 
разных компаний. 

Как отметили многие экс-
перты, импортное оборудование 
сегодня – это невозможность за-
купать запчасти или длительные 

сроки поставки, завышенные 
цены, отсутствие гарантийного 
обслуживания. Поэтому многие 
компании планомерно переходят 
на отечественное оборудование.

Так, в группе компаний «Евро-
Хим» успешно внедрили россий-
ские системы газового анализа: 
в подмосковной НАК «Азот» уже 
установили три отечественные си-
стемы поточного газового анализа 
и планируют заменить 12 поточ-
ных газоанализаторов.

Профессионально интересен 
опыт Азота из Невинномысска, где 
вместо многозонных термопар 
колонны синтеза фирмы Casale 
внедрили термопары белорус-
ского производства. Оборудова-
ние работает в штатном режиме, 
отказов и замечаний за период 
эксплуатации не было. Коллеги с 
ЕвроХима поделились проработ-
ками в части импортозамещения 
для оборудования системы ви-
бромониторинга, в том числе – 
негативным опытом по отдельным 
производителям отечественного 
оборудования.

На конференции была орга-
низована выставка современных 
средств измерений и автомати-
зации российского производства 
для химической промышленности.

Единство измерений 

Согласно статистике Росстан-
дарта за 2022 год 60,1% зареги-
стрированных средств измерений 
в нашей стране – отечественные. 
Импортное оборудование пре-
обладает в физико-химических, 
оптических и медицинских из-
мерениях. Отставание в первую 
очередь связано с отсутствием 
элементной базы, необходимой 
для изготовления аналогичных 
зарубежным средств измерений.

Росстандарт готовит про-
граммы импортозамещения изме-
рительной техники на 2023-2030 
годы. Разработан и одобрен пра-
вительством РФ перечень средств 
измерений, аналогичных импорт-
ным, он включает 1073 типа от-
ечественной техники и 3468 их 
зарубежных аналогов.

Удобный инструмент предла-
гает Всероссийский научно-ис-
следовательский институт ме-
трологической службы: на своем 
сайте он разместил онлайн-сер-
вис, позволяющий подобрать оте-
чественные средства измерения, 
сопоставив их характеристики с 
импортными.

Общение и опыт 

На конференции обсудили 
проблемные направления при пе-
реходе к технологической незави-
симости от импорта. Из практики 
технических служб крупных ком-
паний, чаще всего это pН-метры, 
кондуктометры, приборы изме-
рения уровня высокотемператур-
ных сред и сред под избыточным 
давлением, исполнение высоко-
точных весов. Коллеги делились 
рекомендациями по выбору и экс-
плуатации оборудования КИПиА, 
обсуждали поддержку применяе-
мой техники, и новые знания мы 
планируем использовать в прак-
тике Тольяттиазота.

УМНЫЕ ПРАКТИКИ

Измерять, как надо
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Истина в тарелке
Главная причина сахрного диабета – неправильное питание. Семь из десяти пациентов 

могли бы не заболеть диабетом второго типа, если бы следили за питанием, – 
к таким выводам пришли исследователи, пишет Nature. Главные ошибки: любовь 

к белому хлебу, картошке, очищенному рису и прочим рафинированным продуктам. Вклад 
газировок меньше, но только потому, что они менее доступны в бедных странах.6

Здоровье

18 июня – ДЕНЬ МЕДИКА

Дмитрий Шатунов

О здоровье заводчан 
заботится целый штат 
профессионалов. 
В медсанчасти Тольяттиазота 
появились новые узкие 
специалисты – представляем 
их читателям «ВХ».

Инна Заборская – врач-кар-
диолог. Выпускница Самарского 
государственного медуниверси-
тета. В профессии с 1995-го. До 
прихода на ТОАЗ 20 лет работала 
в Ставропольской центральной 
районной больнице, заведовала 
медицинской частью профилак-
тория «Лесное».

Инна Владимировна перечис-
ляет возможности для пациентов:

– Консультации, уточнение 
диагноза, направление на обсле-
дование. Проводим первичный 
осмотр, назначаем лечение, при 
необходимости корректируем те-
рапию.

Врач по медицинской про-
филактике Анатолий Скоков. 
Занимается профилактикой не-
инфекционных заболеваний, 
вызывающих серьёзные послед-
ствия для здоровья, в том числе 
гипертонии, избыточного веса, 
нарушений осанки. В профессии 
с 1974 года. Практикует новатор-
ские подходы в реабилитации и 
профилактике. Первым в Тольятти 
учил пациентов применению ды-
хательной гимнастики по Бутейко 
еще в 1986 году.

Хирург Виктор Живоглядов, 
врач высшей категории. До при-
хода в медсанчасть Тольяттиазота 
30 лет проработал в отделении 

гнойной хирургии городской 
больницы №5. 

– Дополнительно оснащаем 
кабинет современным расход-
ным материалом, и уже сегодня 
доступно послеоперационное 
сопровождение – всё, что помо-
жет пациенту быстрее вернуться 
к полноценной жизни, – говорит 
Виктор Иванович.

Юлия Петрухина – специалист 
по функциональной диагностике. 
В медицине более 30 лет. Считает 
свою работу исследовательской.

– Делаем электрокардиогра-
фию (ЭКГ), спирографию (метод 
исследования функции внешнего 
дыхания – прим. авт.), – объяс-
няет Юлия Геннадиевна. – Пла-
нируется приобретение обору-
дования для мониторинга по 
Холтеру (представляет собой 
непрерывную регистрацию элек-
трокардиограммы в течение 24 
часов и более – прим. авт.), будем 
выполнять ультразвуковые иссле-
дования сердца и сосудов.

Валерий Патрикеев

…Под ногами проплывал океан, 
а на берегу качали ресницами 
пальмы. Корзина воздушного 
шара медленно скользила 
под облаками, а стайка 
дельфинов и морская черепаха, 
плескавшиеся у берега в 
изумрудной воде, уже остались 
позади… В очках виртуальной 
реальности корреспондент «ВХ» 
побывал на Мальдивах
без отрыва от производства. 

Цифровая терапия

В корпоративной медсанчасти 
применяют передовые научные 
достижения. О технике релаксации, 
эффективно снимающей стресс с 
помощью саморегуляции по Дже-
кобсону и шлема виртуальной ре-
альности,  мы уже рассказывали, 
теперь настало время испытать 
ее на себе. На Тольяттиазоте ме-
тодику внедрила медицинский 
психолог Татьяна Чапала.

Чем отличается виртуальная 
реальность от окружающего мира? 
Тем, что полностью или частично 
сгенерирована компьютером, за-
действует зрение и вестибулярную 
систему. Как только в мультиме-
дийной сфере распространилась 
технология наголовных дисплеев 
в виде шлемов, виртуальную ре-
альность начали широко внедрять.

– Методика виртуальной ре-
альности появилась в 1960 годы. 
Сначала ее применяли военные 
моделируя экстремальные ситуа-
ции для пилотов и подводников, 

– рассказывает Татьяна Влади-
мировна. – Сейчас она востре-
бована в медицине – снимает 
производственное напряжение, 
стрессы, улучшает психологиче-
ское состояние онкологических и 
паллиативных больных.

Задержите дыхание

Мое редакционное задание 
– побывать в виртуальном мире. 
Я в кабинете медпрофилактики, 
передо мной специальный шлем. 
Когда слышишь про 360 сюжетов 
с экзотическими островами, водо-
падами, морскими просторами и 
дивными ландшафтами, где можно 
лежать на шезлонге, ходить и даже 
летать, фантазия разыгрывается, 
как аппетит от дачного шашлыка.

Правда, тут же выясняется, что 
первый раз пребывать в виртуаль-
ной реальности дольше трёх минут 
врачи не рекомендуют, чтобы не 
перегружать зрение и вестибуляр-
ный аппарат. Весь курс рассчитан 
на 21 сеанс: самый продолжитель-
ный всего семь минут. Релаксаци-
онную программу можно пройти 
только по назначению врача и под 
контролем.  Так, при эпилепсии или 
проблемах со зрением она проти-
вопоказана.

Под руководством врача по 
медицинской профилактике Ана-
толия Скокова прохожу несложную 
процедуру. Задерживаю дыхание 
до желания естественного вдоха, 
и специальным датчиком, надетым 
на указательный палец, мне изме-
ряют уровень кислорода в крови, 
а по секундомеру – длительность 
задержки дыхания. 

Оказывается, кислород пе-
реходит из эритроцитов в ткани 
только при определенной концен-
трации углекислого газа. Когда она 
в норме, углекислый газ заполняет 
специальные «депо» в эритроци-
тах, высвобождая кислород, ко-
торый поступает в мозг. В стрессе 
или психическом напряжении, от 
усталости процесс нарушается, и 
тогда организм включает 42 си-
стемы защиты. На этом фоне мо-
жет повышаться давление, уровень 
холестерина, появляться спазмы. 
Человек думает, что болен, а надо 
всего лишь снять напряжение и 
вернуть в норму концентрацию 
углекислоты.

– Дыхание возникает, когда 
концентрация углекислого газа 
в организме доходит до нужного  
уровня. В норме это шесть процен-
тов, у йогов – восемь, – объясняет 
врач.

Не верь глазам своим

До йогов мне, понятное дело, 
далеко, и со своими определен-
ными по таблице пятью процен-
тами иду с Татьяной Чапалой в 
тренажерный кабинет, где и погру-
жаюсь в виртуальную реальность.

Надеваю шлем. Пол под но-
гами и всё окружающее мгновенно 
исчезает, и, словно по щелчку ил-
люзиониста, я оказываюсь в па-
раллельном мире. Где-то далеко 
звучит тихая приятная мелодия, 
перед глазами простирается без-
брежный океан… Ощущаешь себя 
в корзине воздушного шара ме-
трах в двадцати от поверхности. 
Внизу у берега плещутся дельфины 

и морская черепаха, над головой 
проплывают облака, и ощущается 
легкий океанский бриз.

Ничего удивительного, говорит 
медицинский психолог. Некоторые 
пациенты даже чувствуют запах 
моря. Всё просто: если человек 
когда-то был у на морском побе-
режье, в подкорке записываются 
обонятельные ощущения, а когда 
возникает максимально прибли-
женный к реальности видеоряд, 
мозг извлекает недостающие ас-
социации.

В корзине воздушного шара 
можно встать и походить. И хотя 
осознаёшь, что по-прежнему нахо-
дишься в кабинете, собственные 
глаза и вестибулярный аппарат 
убеждают в обратном. Шаг из 
корзины в «морскую пропасть» 
вызывает в мозгу когнитивный 
диссонанс, а вестибулярный аппа-
рат реагирует не на пол в кабинете, 

а на глаза, которые убеждают, что 
под ногами ничего нет.

Система трекинга в шлеме 
позволяет при повороте головы 
менять угол обзора. Поэтому в 
небе можно рассмотреть и стаю 
чаек, и медленно багровеющие в 
лучах солнца облака на закате, и 
появляющиеся звёзды… Хотелось, 
конечно, узнать, не покажут ли ещё, 
например, официантку, которая 
принесет коктейль, – Мальдивы 
все-таки, – но отведённые три 
минуты в виртуальном раю про-
летели, как одна.

Выхожу из виртуальной реаль-
ности. Врач рекомендует закрыть 
глаза, медленно посчитать до пяти 
и немного посидеть. Еще раз кон-
трольная задержка дыхания, и 
хорошие новости: все параметры 
организма, измеренные до погру-
жения в цифровой мир, оказались 
в необходимой для работы норме.

Здоровое пополнение

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

Три минуты на Мальдивах

Валентина Гражданкина

Тольяттиазот поздравил 
с профессиональным 
праздником коллег-медиков.

Чествование медицинских ра-
ботников и праздничный концерт 
прошли в городской больнице 
№4 и корпоративном санатории 
«Надежда». Топ-менеджеры пред-
приятия наградили людей в бе-
лых халатах благодарственными 
письмами министерства здраво-
охранения Самарской области, 
городской думы и администрации 
Тольятти.

Поздравления принимал кол-
лектив санатория «Надежда». В 
трёхзвёздочной здравнице еже-
годно проходят лечение более     
4 000 человек.

Участницей международ-
ной премии #Мывместе стала 
медсанчасть ТОАЗа. Заводские 
медики выдвинули на конкурс 
собственную разработку – про-
грамму медико-психологического 
сопровождения сотрудников. 
Проект стартовал в январе, его 
цель – сохранить психическое и 
физическое здоровье работников 
производства для полноценной 
жизни и эффективной професси-
ональной деятельности. 

Спасибо всем 
причастным!
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Приходите, будет весело
Команда КВН Тольяттиазота в День молодёжи России, 24 июня, выступит на сцене 
паркового комплекса истории техники имени Константина Сахарова (Южное шоссе, 
137). По приглашению одного из организаторов праздника – радио «Юмор FM» – 
заводские кавээнщики представят попурри из своих лучших номеров, в том числе 
и музыкальных. Начало праздника в субботу – в 13.00. (0+)

Мы продолжаем КВН

Валерий Патрикеев

Шутки шутками, но может 
быть и КиВиН! Команда КВН 
ТОАЗа вышла в полуфинал 
молодёжной лиги клуба 
весёлых и находчивых 
«Тольятти».

 
В концертном зале культур-

ного центра «Автоград» во вто-
ром четвертьфинале состязались 
в остроумии семь коллективов из 
Тольятти, Самары и Алексеевского 
района.

В составе жюри качество 
острот оценивал не только пред-

ставитель «профильного» радио 
«ЮморFM» Александр Лебедев, 
руководитель движения «Самар-
ский КВН» Сергей Ларионов, но 
и игрок хоккейного клуба «Лада» 
Степан Стешенко.

Главными конкурентами на-
шей команды были их коллеги 
– «Заводной состав» с Тольят-
тикаучука, студенты из «Волги», 
коллектива Самарского государ-
ственного социально-педагогиче-
ского университета, и «Волжский 
проспект» из Самарского юриди-
ческого института.

– Традиционную «линейку», 
так называется представление 
команды, очень хорошо принял 

зал. Удачным получился видео-
ролик – мы сделали пародию на 
жанр сенсационного телерассле-
дования. На ура «зашли» публике и 
юмористические миниатюры. КВН 
в городе уходит на летние кани-
кулы, а в августе мы собираемся 
и начинаем готовить программу к 
полуфиналу, который состоится в 
октябре. Это самая сложная игра 
сезона, потому что все соперники в 
шаге от финала,  – рассказал капи-
тан тоазовской команды Владимир 
Мардюк, слесарь по ремонту авто-
мобилей из транспортного цеха.

Напомним, что победите-
лей ждёт путёвка на фестиваль 
«КиВиН-2024» в Сочи.

БЫТЬ КОМАНДОЙ

Смеяться подано

Юрий Николаев

Отдохнуть и позаботиться о здоровье по льготной 
цене стало проще: изменился порядок распределения 
и выделения путёвок в корпоративный санаторий 
«Надежда». Отвечаем на популярные вопросы заводчан.

– Раньше на льготную путёвку можно 
было претендовать раз в два года.

– Теперь ограничений нет! Можно 
посещать санаторий несколько раз в год. 

– Слышали, что теперь в «Надежде» 
нет заездов?

– По новым правилам дату заезда определяет 
сам отдыхающий (кроме понедельников). 

Главное – подать заявление минимум 
за 30 дней до планируемой даты заселения. 

– Сколько дней можно отдохнуть
и полечиться?

– Длительность льготных заездов – от 7 до 21 
дня. Отдыхающий сам обозначает, сколько 
именно суток хочет пробыть в санатории.  

– Хочу получить от завода льготную 
путёвку. Есть критерии?

– Нужно работать на ТОАЗе дольше года 
и не иметь дисциплинарных взысканий.

– Какие скидки сейчас на путёвки?

– Всё по-прежнему. Скидка для работников 
предприятия – 90%, для членов их семей (детей 

и супругов) – 75%.

– Возраст детей?

– От 2 до 18 лет включительно. Если ваш 
ребенок – студент колледжа или вуза по очной 
форме обучения, то путёвки по льготной цене 

доступны до 23 лет.

– Для ветеранов ТОАЗа 
скидки предусмотрены?

– Да, скидка 90%. Ветераном предприятия 
считается тот, кто отработал на Тольяттиазоте 

минимум десять лет и вышел на пенсию. Путевка 
бывшим работникам может быть выделена раз 

в год при наличии свободных мест.

– А что с ценами?

– На сегодня прайс (с 12 июня 
по 4 сентября) за сутки такой. 

По программе «Оздоровление» сотрудник 
отдаст 340 рублей, а член семьи – 850; 

по программе «Базовое лечение» – 410 рублей 
(работник) и 1025 (член семьи); 

«Всё включено» – 490 и 1225 рублей 
соответственно. 

Умножайте на количество дней отдыха 
и получите окончательную стоимость путевки. 

– Хочу в санаторий! 
Какие документы собирать?

– Бланк заявления на выделение путевки 
найдете в Директуме, если нет доступа 
к электронному документообороту – 

спрашивайте у начальника или предцехкома. 
Передать заявление можно через ячейку 

«Надежды» в канцелярии или через 
администратора санатория. Когда выделение 

путевки на лечение одобрят, оформляйте 
санаторно-курортную карту. 

Хорошая новость – теперь не нужно получать 
справку по форме №070/у. 

– Вроде бы всё ясно, 
но вдруг будут вопросы?  

– Тогда звоните в отдел продаж 
санатория «Надежда»: 956-330. 

Мы заботимся 
о вас
Санаторий «Надежда» 
предлагает тоазовцам 
новые услуги.

В корпоративной 
здравнице заводчане 
могут получать услуги 
по полису ДМС. Например, 
пройти обследование, 
получить консультацию 
узких специалистов, 
физиотерапевтические 
процедуры.
В «Надежде» 
действует скидка 20% 
на медицинские услуги 
для сотрудников ТОАЗа 
(всегда) и членов семьи 
(во время проживания 
в санатории по льготной 
путевке).

� Записаться на все 
виды процедур 
и уточнить информацию 
можно по тел.: 956-308. 
Медрегистратор работает 
с 8.00 до 19.00.

ВАШИ ВОЗМОЖНОСТИ

Хоть каждый год
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Цифровой полис
Электронный полис ОМС можно быстро оформить на портале «Госуслуги». Для этого 

выберите в меню вкладку «Здоровье», затем слева – «Документы». На открывшейся вверху 
странице найдите раздел «получите данные о своём полисе ОМС» и нажмите кнопку 

«Запросить». Через 15 минут сформируется цифровая копия полиса ОМС – можно сохранить 
на смартфон, скачать и распечатать.

СОВЕТ МОЛОДЁЖИ

Юрий Николаев

Совет молодёжи Тольяттиазота 
определил новый состав своего 
актива. На отчётно-выборной 
конференции молодые 
активисты рассказали о работе 
за три года и определили 
лидеров движения. 

Вести за собой

Актив совета молодежи Тольят-
тиазота переизбирают каждые три 
года. В июне подошел к концу 
очередной этап, а значит пришло 
время отчетно-выборной конфе-
ренции. «Молодёжка» заранее 
объявила о выдвижении канди-
датов на должности председателя, 
двух его заместителей и четырех 
ответственных за направления 
работы. Кроме того, тоазовцы до 
35 лет включительно могли оста-
вить заявки на включение в актив.

На конференции молодых 
работников завода приветство-
вал председатель профсоюза Дми-
трий Назин:

– Ребята, у вас есть прекрас-
ная возможность проявить себя. В 
2014-2020 годы «молодежка» ТО-
АЗа заявила о себе как об одной 
из лучших организаций среди хи-
мических предприятий России, и 
я верю, что впереди много проек-
тов, воплощенных идей, – того, чем 
славен совет молодежи Тольятти-
азота. Новому составу желаю про-
являть инициативу, верить в себя и 
товарищей по молодежному дви-
жению. Пусть все получится!

68 событий

Председатель совета моло-
дежи Евгения Суходеева отчита-
лась о деятельности «молодежки». 
С 2020 по июнь 2023 года моло-
дежь Тольяттиазота организовала 
и поддержала 68 мероприятий, в 
которых участвовали около 2000 
человек.

– Совет молодежи – это школа 
лидерства. Пример тому – работа 
в условиях пандемии коронави-
руса. С одной стороны, пришлось 
скорректировать многие планы, 
с другой – заводская молодежь 
раскрыла свой потенциал, была 
среди авторов полезных начи-
наний, – напомнила Евгения. 
– И если в 2020 и 2021 годах в 
копилке совета молодежи всего 28 
событий, то в 2022-м, когда сняли 

ограничения, мы организовали 
31 мероприятие. И добавили еще 
девять в первом полугодии 2023 
года.    

По четырём 
направлениям

Совет молодежи на Тольятти-
азоте заботится об интеллекту-
альном развитии молодых кол-
лег, вовлекает их в социальные 
проекты, пропагандирует здоро-
вый образ жизни, спорт и гово-
рит с аудиторией на понятном ей 
языке – через соцсети и корпора-
тивную газету.

Визитной карточной совета 
молодежи ТОАЗа стали конкурсы 
профессионального мастерства. 
Они выявляют лучших по ключе-
вым для нашего предприятия про-
фессиям: это операторы ДПУ, элек-
тромонтеры, киповцы, ремонтники 
и лаборанты. 

Популярна у заводчан корпо-
ративная интеллектуальная игра 
квиз, каждый год собирающая 
больше ста участников.

Благодаря инициативе совета 
молодежи с 2020 года ДК ТОАЗа 
стал площадкой для проведения 
международной акции грамотно-
сти «Тотальный диктант».

Активисты совета молодежи 
участвуют в обучающих семина-
рах, круглых столах, конференциях.

Молодые работники завода – 
лидеры корпоративного волонтер-
ства. Накануне Дня Победы совет 
молодежи вручает в цехах и отде-
лах ТОАЗа Георгиевские ленточки, 
активисты устраивают для детей 
заводчан поздравления с Новым 
годом, акции к 23 Февраля и 8 
Марта, обучающие игры для вос-
питанников ясли-сада «Тюльпан». 
Молодежь в первых рядах на эко-
логических субботниках, посадке 
деревьев, волонтеры патрулируют 
городские леса в пожароопасный 
период, выпускают мальков рыбы 
в Волгу. «Молодежка» поддержи-
вает благотворительные акции 
Тольяттиазота, помогая детским 
учреждениям и приютам для 
животных. Заводская команда 
КВН успешно выступает в город-
ской лиге, продвигая бренд нашей 
компании. 

Молодежная жизнь на заводе 
насыщена спортом. Это и полюбив-
шейся тоазовцам турнир по рыб-
ной ловле «Карпфишинг имени 
Сергея Кремлёва», и ставший тра-
дицией корпоративный велопро-

бег, турниры по волейболу и фут-
болу, легкоатлетический марафон. 

По делу 

За три года члены совета 
молодежи заняли девять побед-
ных и призовых мест во внешних 
событиях. Например, все отчет-
ные годы тоазовцы побеждали 
в областном конкурсе «Молодой 
профсоюзный лидер». 14 наших 
коллег награждены памятным 
знаком губернатора «За служе-
ние людям», их отметили за актив-
ное участие в акции «МыВместе» 
– помощь горожанам во время 
пандемии коронавируса. 

Кто на новенького?

Участники конференции 
избрали новый актив совета 
молодежи на следующие три 
года. Кандидатов попробовать 
себя в ответственной роли пред-
седателя не нашлось, и действую-
щий лидер молодежного движе-
ния Евгения Суходеева приняла 
волевое решение: продолжить 
возглавлять «молодежку» до июня 
2024 года и подготовить преем-
ника. За это проголосовали участ-
ники конференции.

Заместителями председа-
теля избраны Наталья Тенетова, 
специалист по профориентаци-
онной работе, и Александр Выро-
сков, слесарь-электрик из цеха 
№18. Далее молодые работники 
определились с ответственными 
за направления деятельности. 
Так, интеллектуальное возгла-

вил Макар Кухлевский, слесарь 
КИПиА агрегата аммиака №7. 
Ответственным за спортивное 
направление избран Александр 
Видякин, мастер ремонтного 
цеха №87. Лидером социаль-
ного направления остался Илья 
Сиволобов, старший мастер цеха 
подготовки аммиака к транспор-
тировке №13. Информационное 
направление будет курировать 
Екатерина Сандрюхина, веду-
щий специалист из отдела адми-
нистрирования и пропускного 
режима. 

Старт дан

В актив совета молодежи 
выбрали 28 человек. Это те, кто 
будет представлять «молодежку» 
в своих подразделениях, участ-
ники направлений деятельности. 
Особенность сезона: в обществен-
ную жизнь завода быстро влива-
ются ребята, которые пришли 
работать на ТОАЗ по программе 
профориентации и стажировки. 
Теперь многие из них не просто 
наши коллеги, но и активисты 
совета молодежи. Он обновился 
более чем на 70%: в новой роли 
попробуют себя оба заместителя 
председателя, три из четырех 
ответственных за направления и 
20 из 28 активистов.    

Пусть участие в молодежной 
жизни Тольяттиазота станет стар-
том для личностного и професси-
онального роста, поможет найти 
друзей и стать авторами ярких 
инициатив. 

Вперёд, «молодёжка»! 

Выбор сделан

КОМПЕТЕНТНО
Сергей Гулькин, 
заместитель генерального директора по персоналу 
и коммуникациям:

– Сегодня на Тольяттиазоте 1050 молодых сотрудников – 
это четверть заводского коллектива. Их интересы с 2014 года 
представляет совет молодёжи, который только что провел 
четвертую в своей истории отчётно-выборную конференцию. 
Активисты говорили о результатах сложного периода – 
пандемии коронавируса. Совет молодёжи активно подключился 
к предупредительным мерам и сумел настроиться на работу 
в условиях постоянных изменений и ограничений. Молодежь 
Тольяттиазота успешно развивает корпоративную культуру через 
участие в спортивных, образовательных, культурно-массовых 
мероприятиях, волонтёрство. Формирование кадрового резерва, 
которым также заняты наши молодые коллеги, лидирует в 
повестке на уровне всей страны, и на будущее важно привлекать, 
адаптировать и обучать активных и вовлечённых молодых людей 
внутри компании.

С днём 
рождения, 
Васильевка! 

Юрий Николаев

Тольяттиазот поздравил
с 225-летием село Васильевку, 
с которым компанию связывают 
географическое соседство 
и партнёрские отношения. 

На торжествах по случаю юби-
лея побывала Роза Кудряшова, ди-
ректор ДК ТОАЗа. Она поздравила 
сельчан и вручила подарок главе 
Васильевки Юрию Писарцеву. 

Васильевка – живописный 
уголок, и главное богатство села 
– его жители: трудолюбивые, уме-
ющие идти в ногу со временем, 
инициативные и талантливые. 
В Васильевке родился, вырос 
и захоронен Герой Советского 
Союза Евгений Никонов. В 1958 
году село посетил глава государ-
ства Никита Хрущёв. 

Село продолжает развиваться, 
число его жителей растет. Желаем 
Васильевке сохранения и приум-
ножения традиций, а сельчанам 
– здоровья, благополучия и осу-
ществления заветных планов! 

ПОЗДРАВЛЯЕМ

ЗНАЙ НАШИХ!

Придавили 
«ступни»
Юрий Николаев

Команда Тольяттиазота 
по стритболу вышла 
в суперфинал лиги губернатора 
Самарской области. Нашей 
дружине не было равных 
на турнире, где собралось 
больше 60 спортивных 
коллективов. 

Лига губернатора – главный 
областной турнир по баскетболу 
3х3, который завершится супер-
финалом. Чтобы попасть в него, 
нужно стать победителем одного 
из 14 отборочных туров, которые 
пройдут в течение лета в Самаре, 
Тольятти, Сызрани, Новокуйбы-
шевске, Чапаевске, Жигулевске и 
поселке Волжском, либо набрать 
достаточно очков по итогам всего 
сезона. 

Открытие сезона, состоялось 
12 июня в столице губернии, 
второй тур – в нашем городе. 15 
июня в спорткомплексе «Акробат» 
собралось рекордное количество 
участников для тольяттинских тур-
ниров по баскетболу 3х3 – более 
60 коллективов! 

Знатоки местного баскетбола 
сразу отметили: «С таким составом 
игроков ТОАЗу нужно бороться 
только за победу». Наши баскет-
болисты не подвели: блистали 
в игре и со старта штамповали 
победы. В финале тоазовскому 
коллективу противостояла еще 
одна тольяттинская команда с 
оригинальным названием «Ступни 
Дюранта». Несмотря на отсылку к 
звезде баскетбола, трехкратному 
олимпийскому чемпиону Кевину 
Дюранту, оппоненты были просто 
придавлены на паркете мощью и 
напором ТОАЗа. Итоговый счет – 
21:5. Ждём с нетерпением новых 
стартов!
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Событие50 лет и 100 бардов

Грушинский фестиваль авторской песни пройдёт с 29 июня по 2 июля на Мастрюковских 
озёрах. Традиция возникла в память о Валерии Грушине, который погиб во время 
туристского похода: в 1967 году на таёжной реке Уде в Саянах он спасал тонущих детей. 
Друзья исполнили мечту 22-летнего студента– создали песенный фестиваль
под открытым небом, который в этом году откроется в 50-й раз.

ИДЁМ В ТЕАТР

Валерий Патрикеев

Театральный фестиваль 
«Премьера одной репетиции» 
при поддержке ТОАЗа пришёл 
на сцену театра юных зрителей 
«Дилижанс». Четырнадцатый 
по счёту форум молодых 
и опытных театральных 
деятелей посвящён поискам 
актуального сценического языка 
и режиссёрских решений 
в постановке произведений 
из золотого фонда русской 
и мировой литературы.

Гвоздь программы

С 19 по 25 июня горожане, 
среди которых много тоазовцев, 
получивших приглашение на 
спектакли, стали соучастниками 
любопытного театрального дей-
ства: при минимуме материальных 
средств на постановку режиссеры 
в эскизах спектаклей должны 
были добиться максимального 
эстетического эффекта. После 
премьер художественную новизну 
режиссёрских находок и качество 
актёрских работ в обсуждении 
оценивают сами зрители. Они 
же выберут и лучший спектакль, 
который войдёт в театральный 
репертуар нового сезона.

Кроме того, организаторы под-
готовили для молодых театралов 
интересную внеконкурсную про-
грамму, гвоздём которой станет 
юбилейный творческий вечер 
«Смеясь, ликуя и бунтуя…» народ-
ной артистки России Ольги Проко-
фьевой. Она запомнилась многим 

ролью в сериале «Моя прекрасная 
няня», известна работами в театре, 
кино и на телевидении.

Мы придём

В преддверии фестиваля в 
театре «Дилижанс» состоялась 
пресс-конференции. В ней уча-
ствовала директор по связям с 
общественностью ТОАЗа Ирина 
Филатова. Она рассказала о том, 
как предприятие поддерживает 
перспективные начинания в 
городе:

– Это замечательное культур-
ное событие состоится в том числе 
благодаря конкурсу социальных 
инициатив «Химия добра». В нем 
оценивают начинания в культуре, 
экологии, образовании, спорте, и 
лучшие идеи получают гранты 
от 50 до 400 тысяч рублей. Театр 
«Дилижанс» трижды побеждал в 
нашей благотворительной про-
грамме. И каждый раз автори-
тетное жюри отмечало яркость 
его проектов, большой органи-
зационный опыт и выраженную 
социальную значимость. Желаю 
всем интересных премьер и удо-
вольствия, которое дарит театр. В 
этом году мы получили пригла-
шение и приобщим к фестивалю 
сотрудников нашего предприятия. 
С трепетом ожидаю спектакли и 
приведу на них своих коллег.

Худрук театра «Дилижанс», 
автор и идейный вдохновитель 
фестиваля «Премьера одной 
репетиции» Виктор Мартынов 
отметил, что активными участни-
ками станут не только зрители, но 
и журналисты, которые вместе с 

экспертным советом из театро-
ведов и театральных критиков 
из Санкт-Петербурга определят 
победителей в трёх номинациях: 
лучший спектакль, актёр и лучшая 
актриса.

На что смотреть

В день открытия фестиваля 19 
июня состоялся внеконкурсный 
показ спектакля от камерного 
театра Малыщицкого из Северной 
Пальмиры. Это «Чайка» (концерт 
для одного небольшого форте-
пиано и восьми маленьких) по 
пьесе Антона Чехова в постановке 
режиссёра Петра Шерешевского. 
Зрители увидели довольно ори-
гинальный, наполненный новыми 
символами спектакль, вошедший 
в лонг-лист национальной премии 
«Золотая маска».

В конкурсной программе 
«режиссёрской лаборатории» 
были представлены эскизы спек-
таклей «Три фарса из одного 
циркового фургончика» – рецепт 
для унывающих и не очень от 
режиссёра Марии Критской из 
Санкт-Петербурга, драма «Смерть 
Тентажиля» по пьесе Мориса 
Метерлинка в постановке Николая 
Приставкина из Москвы и комедия 
столичного режиссёра Анны Кули-
ковой по пьесе Ивана Тургенева 
«Провинциалка».

Сегодня, в день выхода номера 
«Волжского химика», желаю-
щие могут увидеть утопичную 
мистерию «Сад» по повести Ги 
де Мопассана «Пышка», постав-
ленную ещё одним москвичом – 
Андреем Крыловым.

В гостевую программу вклю-
чили спектакли, созданные про-
фессиональными актёрами и 
режиссёрами российских театров. 
Тольяттинский театр «Вариант» 
представил спектакль «Пейзаж» 
по одноимённой пьесе Гарольда 
Пинтера.

Постановку по произведениям 
Марины Цветаевой «Марина в 
кубе» показали актрисы двух те-
атров: Марина Коцько-Баканова 
(тольяттинский театр «Колесо») и 
Марина Филатова (коллектив «Мо-
сОблДрама», Ногинск).

Режиссерскую версию турге-
невской «Му-му» с минимумом 
текста, но с использованием пла-
стики, народных хоров и кукол 
для внеконкурсной программы 
подготовили для театрального 

фестиваля Екатерина Зубарева и 
артисты театра «Дилижанс».

На десерт

В день закрытия фестиваля, 
25 июня, на сцене театра «Дили-
жанс» дают благотворительный 
спектакль «Сны в летнюю ночь 
накануне женитьбы» по мотивам 
пьесы Николая Гоголя «Женитьба» 
в постановке Галины Швецо-
вой-Скрипинской. В спектакле 
заняты актеры театров «Дили-
жанс», «Вариант» и актеры-лю-
бители – представители бизнеса, 
культуры и общественных орга-
низаций Тольятти. Все собранные 
средства направят на постановку 
спектакля-победителя фестиваля 
«Премьера одной репетиции».

Юрий Николаев

Тольяттиазот помог открыть 
инклюзивную площадку 
в Комсомольском районе. 
На уличной сцене занимаются 
воспитанники детского сада 
«Мечта».

Проект педагогов основан 
на идее арт-терапии: дети, в том 
числе с ограниченными возмож-
ностями здоровья, учатся петь, 
танцевать, участвовать в театраль-
ных постановках, изучать фоль-
клор. И все это на свежем воздухе 
и на сцене – цветной, нарядной, 
хорошо освещенной, под навесом 
и с удобным пандусом для инва-
лидной коляски.

Специалисты отмечают, что 
выступления со сцены дают 
много плюсов. Ребенок разви-
вает коммуникацию, инициа-
тивность, воображение, память, 
учится сопереживать, ориентиру-
ется на положительные примеры. 
Рекомендации психологов про-

должают медики: артистические 
навыки формируют речь, разви-
вают артикуляцию, учат владеть 
своим телом.

Устроить сцену в детском саду 
«Мечте» помог Тольяттиазот. Про-
ект «Мир неограниченных воз-
можностей» стал одним из побе-
дителей на конкурсе социальных 
инициатив «Химия добра», учре-
жденного ТОАЗом, и получил 
грант.

У коллектива уже есть опыт 
социальной адаптации детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья: в детском саду дей-
ствует специальная программа, 
по которой воспитанники зани-
маются с психологами и дефек-
тологами. В новой задумке педаго-
гов привлек комплексный подход, 
отмечает председатель жюри кон-
курса Ирина Филатова, директор 
по связям с общественностью 
Тольяттиазота:

– Детский сад «Мечта» – един-
ственное дошкольное учреждение 
в Комсомольском районе, реали-
зующее инклюзивную образо-

вательную программу. В рамках 
конкурса «Химия добра» ТОАЗ 
поддерживает проекты «Мечты», 
направленные на адаптацию 
детей с ограниченными возмож-
ностями, на протяжении трех лет 
подряд. В нынешнем сезоне ини-
циатива «Радость общения» также 
получила положительную оценку. 
Благодаря открытию новых раз-
вивающих пространств решаются 
проблемы социализации особен-
ных детей, – подчеркнула она.

Открытие сцены – боль-
шое событие для детского сада 
«Мечта». Гостями торжества стали 
представители ТОАЗа, депар-
тамента образования Тольятти, 
родители, бабушки и дедушки 
юных артистов. Среди зрителей 
встречаем Наталью Никитину. 40 
лет она работала на ТОАЗе, и ушла 
на заслуженный отдых в 2018-м. 
Её внук Саша ходит в «Мечту», и 
Наталья Александровна рада, что 
родной завод помогает детскому 
саду:

– Мне радостно присутство-
вать на празднике в честь откры-

тия новой площадки. Пусть эта 
сцена долгие годы радует ребят, 
помогает им развивать свои 
таланты. Спасибо ТОАЗу за раз-
витие нашего района, поддержку 
детских садов и школ.

Спасибо людям, которые 
помогают детям, говорит и заве-
дующая детским садом «Мечта» 
Елена Мартынова: 

– Через приобщение детей к 
искусству и творчеству мы создаем 
новые возможности для их гар-
моничного развития и знаем, что 
в своих начинаниях, направлен-
ных на развитие детей, заботу об 
их здоровье, можем положиться 
на Тольяттиазот. Завод уже не в 
первый раз поддержал наши про-
екты. Спасибо, ТОАЗ!

Молчание «Му-му» 
и крик «Чайки»

ХИМИЯ ДОБРА

Сцена лечит

Театральный фестиваль открыл внеконкурсный спектакль «Чайка» 
в постановке режиссёра из Санкт-Петербурга
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Спорт со скидкой
Для всех работников ТОАЗа и их детей действует скидка в 25% на абонемент 
в сети спортивных клубов Arsenal fighting и фитнес-клубе AF Gym. Уважаемые 

коллеги, перед покупкой абонемента не забудьте взять с собой пропуск 
и свидетельство о рождении для ребёнка.   

Льготы и бонусы
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ЖИВИ АКТИВНО

Силушка богатырская

Тольяттиазот поддержал 
силачей: в июне в нашем 
городе состоялся всероссийский 
турнир по силовому экстриму 
«Богатырские игры памяти 
Павла Хрущёва», партнёром 
события выступила наша 
компания.  

Даже бревна стальные

Сейчас популярные у сило-
вых атлетов соревнования носят 
название «Богатырские игры». 
Ранее турнир проходил под дру-
гими названиями, в разных фор-
матах, но неизменно в честь Павла 
Хрущёва, знаменитого тольяттин-
ского пауэрлифтера.

Еще одна постоянная состав-
ляющая события – силовые 
упражнения, от классического 
жима лежа до необычных и 
зрелищных: вращение карусели 
Конана, подъем и перемещение 
двух газовых баллонов по 120 
кг, 300-килограмовых богатыр-
ских коромысел, чугунного шара 
«Камень Атласа» весом в центнер. 
В качестве инвентаря в ход шли 
даже стальные бревна, а покорен-
ные веса просто нереальны для 
понимания обычным человеком. 

Событие имеет богатые тра-
диции: проходит с 2007 года, 
а основал его Сергей Цветков, 
президент федерации силового 
экстрима Самарской области.

В статусе 
всероссийского 

В 2023 году в Тольятти при-
ехали любителей силового экс-
трима из разных регионов страны. 
Случайных людей на всероссий-
ском фестивале спорта не было, 
ведь все силачи были обязаны 
пройти предварительный отбор 
и доказать свою состоятельность. 
Например, один из предваритель-
ных этапов соревнований носил 
говорящее название «Люди про-
тив машин».

Борьба развернулась на пло-
щади перед торговым центром 
«Акварель». Больше трехсот 
зрителей не отпугнула прохлад-
ная погода. К радости местной 
публики, чемпионом «Бога-
тырских игр» стал наш земляк, 
тольяттинец Александр Махалов, 
кандидат в мастера спорта по 
классическому пауэрлифтингу 
троеборья. Второе место у атлета 
из Самары Владимира Бабушкина, 

а тройку призеров замкнул силач 
из Липецка Павел Ивашкин. 

В семье сплошные 
чемпионы

Сын победителя, Никита Маха-
лов, тоже стал первым на «Бога-
тырских играх», только среди юни-
оров. Вот такая преемственность! 
Папа помогал дельными советами, 
которые, в том числе, помогли 
Малахову-младшему выступить 
не хуже отца.

– От победы только положи-
тельные эмоции! Знал ли, что 
стану чемпионом? Ни в коем 
случае! Это спорт больших дости-
жений, где конкуренция высока, 
– признался Александр Махалов.

Почетным гостем спортивного 
фестиваля стал Арсен Джалилов, 
руководитель по организации 
спортивно-оздоровительных 
мероприятий ТОАЗа:

– Силовой экстрим – соревно-
вания всероссийского масштаба, 
на «Богатырских играх» всегда 
зрелищно и интересно, поэтому 
горожане с удовольствием при-
ходят поддержать спортсменов. 
Признаюсь, болел за наших, 
тольяттинских спортсменов, очень 

рад победе Махалова. Участники 
фестиваля – люди сильные и 
статные, пример для молодого 
поколения.

КСТАТИ
Павел Хрущёв – большой 
спортсмен в прямом 
и переносном смысле. 
Атлет из Тольятти весил 
160 килограммов и рано 
ушел из жизни. К 33 годам 
он успел стать спортивной 
легендой: мастером спорта 
международного класса, 
шестикратным чемпионом 
Казахстана и чемпионом Азии 
по пауэрлифтингу, двукратным 
серебрянымм призёром 
чемпионата России по жиму 
лёжа, вице-чемпионом России 
по пауэрлифтингу, 
абсолютным чемпионом 
области по борьбе сумо. 
Один из самых колоритных 
спортсменов региона, Павел 
Хрущёв не забыт благодаря 
друзьям и коллегам, которые 
уже 16 лет проводят силовые 
спортивные турниры 
в память о нём.

Материалы полосы подготовил Юрий Николаев

Зарядился 
бегом
Наш коллега стал 
победителем всероссийского 
полумарафона «За Бег.РФ». 
На соревнованиях в Самаре 
он оказался самым быстрым 
среди соперников 
на дистанции 21 км.

Сергей Овсянников, руководи-
тель службы производственного 
контроля, зарекомендовал себя 
одним из лидеров спортивного 
движения на нашем предприя-
тии. Теперь в его копилке спор-
тивных побед еще одна солидная 
награда.

Полумарафон «За Бег.РФ» 
прошел в седьмой раз. Впервые 
в истории к российским стартам 
присоединились Китай, Армения, 
Белоруссия, Таджикистан и Кир-
гизия, поэтому событие получило 
статус международного. В нашей 
стране любители бега синхронно 
стартовали в 39 городах, а всего в 
полумарафоне бежали около 160 
тысяч атлетов.

В этом году организаторы под-
готовили «космический» формат 
забега: с орбиты к полумарафону 
подключились российские космо-
навты Сергей Прокопьев, Дмитрий 
Петелин и Андрей Федяев. С боль-
ших мониторов, расположенных 
в зонах старта от Калининграда 
до Камчатки, они напутствовали 
бегунов во всех четырех катего-
риях – для юниоров, новичков, 
любителей и профи.

В самарском полумарафоне 
участвовали более 2000 бегунов, 
в том числе сотрудник ТОАЗа Сер-
гей Овсянников. Результат отлич-
ный! Уложившись в 1 час 28 минут 
и 12 секунд, он получил золотую 
медаль в возрастной категории от 
35 до 44 лет на главной дистан-
ции – 21,1 км. Поздравляем кол-
легу и желаем новых спортивных 
достижений!

Почти две тысячи человек 
отпраздновали День России 
участием в фестивале бега 
«Королева спорта». 
Событие состоялось в Самаре, 
на старт вышли десять 
работников Тольяттиазота. 

Кому-то могло показаться из 
названия, что фестиваль был ор-
ганизован только для девушек. На 
самом деле своё название событие 
получило в честь легкой атлетики, 
которую во все времена назы-
вали «королевой спорта». На старт 
вышли и мужчины, и женщины. 

При выборе дистанции лю-
бители здорового образа жизни 
могли ориентироваться на свою 
подготовку. Организаторы под-
готовили обширную спортивную 

программу: эстафета «Мама, папа, 
я – спортивная семья», забеги дет-
ский и костюмированный, корпо-
ративный забег – пять человек по 
3 км, индивидуальные забеги на 
3, 5, 10 и 21 км. Можно было вы-
брать северную ходьбу на 3 или 
10 км или фан-забег «Самарская 
миля» – 1586 метров. 

Наши коллеги участвовали в 
забеге в составе спортивного дви-
жения «Уралхим Run Factory». И 
нам есть чем гордиться – работник 
ремонтного цеха №21 Александр 
Барков занял третье место в своей 
возрастной категории на главной 
дистанции фестиваля – 21 км.

На финише всем участникам, 
завершившим свою дистанцию, 
вручили коллекционные медали 
с символом города Самары. 

Красота в движении
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Кэшбек от профсоюза
Профсоюз запускает новую льготу для членов «первички»: возвращает до 3000 рублей 
за отдых на турбазе и базе отдыха в Самарской области. Ключевые условия для возврата 
средств – договор с турбазой на имя члена профсоюза и чек. Льгота действует 
до 31 августа, ею можно воспользоваться один раз за лето и обязательно сообщить 
о намерении в профком. Подробности – у председателей цеховых комитетов.

Льготы и бонусы

ОТКРОЙ СВОЙ МИР

Без гаджетов, 
контента и девайсов
Валерий Патрикеев

Зачем в СМИ наводнение 
называют подтоплением, 
а взрыв – хлопком, что 
пропадает при ковиде – 
запах или обоняние, почему 
участникам Тотального диктанта 
не нужно ставить двойки, 
 что вообще происходит 
с русским языком? День 
русского языка, отмечаемый 
в июне, – хороший повод 
поговорить на эти 
и другие темы. «Волжский 
химик» пообщался 
с заведующей кафедрой 
«Русский язык, литература 
и лингвокриминалистика» 
гуманитарно-педагогического 
института ТГУ Ольгой Паршиной.

Двоек нам не надо

– В этом году в нашем городе 
Тотальный диктант проводили в 
десятый раз, ТОАЗ организовал 
площадку в четвёртый. Можно 
ли говорить о росте результатов 
и интереса к русскому языку?

– Думаю, интерес к языку не 
связан с диктантом, ведь каждый 
человек – носитель языка. Пре-
подаватели нашей кафедры про-
веряют работы со всего города, 
и результаты участники показы-
вают хорошие. Хотя я категори-
чески против оценивания Тоталь-
ного диктанта по пятибалльной 
шкале. Ведь это не проверка зна-
ний специалистов-филологов, 
а просветительская доброволь-
ная акция для всех – вчерашних 
школьников, работающих людей 
и пенсионеров.

– Тогда как понять, насколько 
хорошо ты справился с диктантом?

– Убеждена, что отличные 
работы нужно оценивать «пятер-
кой», а остальные – «зачтено» 
или «не зачтено», указав коли-
чество ошибок. Мы можем гор-
диться жителями нашего города. В 
Тольятти много грамотных людей, 
которые пишут диктант на высший 
балл. В этом году 34 отличника: 
были и совсем молодые люди, и 
тридцати-сорокалетние, и предста-
вители старшего поколения.

– Назовите наиболее распро-
странённые ошибки.

– Как правило, в написании 
заимствованных слов. Но тек-
сты для диктантов всегда раз-
ные, поэтому я бы не типизиро-
вала ошибки. Например, в этом 
году в диктанте для нашего реги-
она встретилось слово «перифе-
рия» – его редко использует тот, 
кто не связан с интенсивным напи-
санием текстов. То есть лексиче-
ское значение человеку ясно, а 
вот орфографический облик слова 
может вызывать затруднения про-
сто потому, что оно не частотно в 
использовании. Затруднения в 
пунктуации вызывали сложные 
предложения, причастные и дее-
причастные обороты, сравнитель-
ные обороты, вводные слова и 
конструкции. Чтобы освежить зна-

ния участников, перед Тотальным 
диктантом мы и проводим в вузе 
подготовительные курсы. 

– Как вы считаете, почему в 
соцсетях принято бравировать 
неграмотностью и считать её 
нормой?

– Как преподаватель универ-
ситета заметила, что это явле-
ние уходит. Как отклик на вне-
запно обретённую свободу, в том 
числе и письменной коммуника-
ции в соцсетях, в начале и сере-
дине 2000-х появился так назы-
ваемый олбанский язык. Это была 
игра, хулиганство.

Современные молодые люди 
интенсивно коммуницируют пись-
менно и становятся грамотнее год 
от года. Они постоянно пишут, в 
мессенджерах есть подсказки, 
узнаваемость орфографического 
облика слов возрастает. Интенсив-
ная переписка полезна именно 
для общей грамотности. К сдаче 
ЕГЭ и ОГЭ по русскому языку ребят 
тоже готовят хорошо, но возникает 
другая проблема: создавать ори-
гинальные тексты без «егэшного» 
шаблона им очень сложно. Напи-
сать сочинение-рассуждение или 
описание для современных школь-
ников и студентов проблематично, 
при этом не читающими я бы их 
не назвала.

О запахах не спорят

– Приняли закон о защите 
русского языка от чрезмерных 
иностранных заимствований. С 
точки зрения филолога он дей-
ствительно необходим?

– Спор западников и славя-
нофилов известен с XIX века, до 
этого Михаил Васильевич Ломоно-
сов, создавая язык науки, предла-
гал русские термины. Любые яркие 
исторические периоды сопрово-
ждаются попыткой воздействовать 
на язык. Помните, как Владимир 
Жириновский требовал запретить 
иностранную лексику?

Заимствования естественны 
для любого мирового языка. Они 
отражают взаимодействие наро-

дов с другими этносами на эко-
номическом, культурном, соци-
альном уровне. Слово «инженер» 
заимствованное, а прилагатель-
ное «инженерный» собственно 
русское, образовалось именно 
в нашем языке. Русский язык 
активно «переваривает» и усваи-
вает заимствованную лексику. Она 
приходит в язык, а если становится 
ему не нужна, устаревает.

В том, что появился такой 
закон, есть свои плюсы. Выдаю-
щийся русский лингвист, доктор 
филологических наук Кирилл Гор-
бачевич, главный редактор первых 
девяти томов фундаментального 
лексикографического издания XXI 
века – «Большого академического 
русского словаря», исследовал 
заимствования в русском языке. 
И по его выводам, активных заим-
ствований из английского языка в 
русском – не более десяти процен-
тов в любой исторический период.

– Во время пандемии в СМИ 
и разговорной речи нередко зву-
чало, что у заболевших пропадало 
не обоняние, а запах. Считается ли 
такая замена приемлемой?

– Да, и совершенно нормаль-
ной. Мы имеем дело с переносом 
значения слова по способу мето-
нимии, то есть значение перено-
сится на основании смежности 
предмета или явления.Например, 
вы пришли в гости и с удоволь-
ствием съели угощение, предло-
женное хозяевами. Вам говорят: 
«Какой молодец! Всю тарелку 
съел!» Но вы же не тарелку ели, а 
то, что в ней. Так работает меха-
низм переноса значения при 
образовании многозначного 
слова.

Когда мы говорим «запах 
пропал», тоже имеется метони-
мия (смежность) носа как органа 
обоняния и запаха, который мы с 
помощью него чувствуем. Поэтому 
у слова «запах» появилось второе 
значение и стало сочетаться с гла-
голом «пропал». Почему язык не 
устроило словосочетание «про-
пало обоняние»? Возможно, 
потому что «обоняние» –пароним, 

то есть слово, схожее по звуковому 
и графическому облику со словом 
«обаяние», пара «обоняние – оба-
яние» у носителей языка может 
вызывать затруднения в произно-
шении и написании. Мы, конечно, 
можем постараться, но, извините 
за упрощение, не хочется (смеётся 
– прим. авт.).

Грубо говоря и мягко 
выражаясь

– Ольга Дмитриевна, нет 
ли подмены понятий, когда в 
СМИ слово «наводнение» заме-
няют «подтоплением», «взрыв» 
– «хлопком», а «экономический 
спад» – «отрицательным ростом»?

– Речь идет о процессе эвфе-
минизации языка, он абсолютно 
нормален. Эвфемизмом ученые 
называют словесное смягчение 
того, что не принято называть в 
обществе. О женщине мы говорим 
не «старая», а «бальзаковского 
возраста» или «интересная», не 
«толстая», а «полненькая». Корни 
процесса уходят во времена язы-
ковых табу, связанных с религи-
озными воззрениями. Есть поли-
тические эвфемизмы, бытовые, 
этикетные. Издан «Словарь эвфе-
мизмов русского языка», автор 
которого – Елена Иванян, самар-
ский лингвист, доктор филологи-
ческих наук. Всем рекомендую 
эту книгу – занимательное чтение.

– Что посоветуете для разви-
тия устной и письменной речи?

– Больше читайте художе-
ственной литературы и пишите 
тексты. Это поможет быть грамот-
ным, поддерживать мозг в рабо-
чем состоянии и получать удо-
вольствие от создания текста, от 
того, как вы выразили свои чув-
ства и мысли, а главное – как 
другие их поняли. То есть счаст-
ливым человеком стать довольно 
несложно. Помните фразу из 
чудесного фильма режиссера 
Станислава Ростоцкого «Доживем 
до понедельника»? Счастье – это 
когда тебя понимают (смеётся – 
прим. авт.).

ДИСЦИПЛИНА 
И ПОРЯДОК

Сначала 
думайте
Дирекция по безопасности 
информирует: 
на ТОАЗе продолжает 
снижаться количество 
нарушений пропускного 
и внутриобъектового
режимов.

В мае составлено 16 актов – в 
три раза меньше к тому же пери-
оду 2022 года. Тем не менее, без 
грубых нарушений не обошлось, 
и все пять совершили работники 
завода.

Троих заводчан задержали 
нетрезвыми на проходной: на-
рушители выпивали накануне 
работы. Двое отмечали 9 Мая, 
а третий перед ночной сменой 
трудился на даче, «подкрепляясь» 
алкоголем. Трудовые договоры с 
ними расторгнуты.

Зафиксирован случай хище-
ния на промплощадке: двоих за-
водчан задержали при попытке 
вынести с территории предпри-
ятия медный провод. Оба уво-
лены. Более того, попытка хище-
ния матценностей обернулась 
для них уголовным разбиратель-
ством, материалы дела переданы 
в полицию.

Юрий Николаев

ЦИФРОВАЯ СРЕДА

Хакеры 
пошли по 
магазинам
Отдел информационной 
безопасности сообщает: 
произошли массовые 
взломы IT-инфраструктуры 
крупных компаний, 
работающих в России. 
Будьте внимательны!

В первые недели июня ха-
керы взломали информацион-
ные системы бизнес-предприя-
тий и организаций. В открытом 
доступе оказались персональ-
ные данные клиентов 12 компа-
ний, в том числе Ренессанс Стра-
хования, Российской электронной 
школы, гипермаркетов «Ашан» и 
«Твой дом», торговых сетей Gloria 
Jeans, «Аскона», «Леруа Мерлен», 
«Буквоед», «Твоё», «Вита». 

Что делать, если сотрудники 
Тольяттиазота оказались клиен-
тами этих компаний? В этом слу-
чае пользователям необходимо 
сменить пароли и подключить 
многофакторную аутентифика-
цию (если сервис предоставляет 
подобную услугу).

Кроме того, напоминаем: 
чтобы избежать утечек инфор-
мации, недопустимо использо-
вать корпоративный почтовый 
ящик для регистрации на внешних 
Интернет-ресурсах. 

Важно знать: нарушителей 
положения об использовании 
электронной почты и корпора-
тивной политики информаци-
онной безопасности на Тольят-
тиазоте ждет дисциплинарная 
ответственность.
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Летний маршрут в Минск
С 14 июня начал курсировать новый межгосударственный скорый поезд «Самара – 

Минск». Он имеет № 275/276 и будет уходить из Самары по 13 сентября по средам 
(кроме 26 июля), из Минска – с 16 июня по 15 сентября по пятницам (кроме 28 июля). 

Из Минска поезд будет уходить в 21.57 и прибывать в Самару через день в 8.56 (время 
московское). Предусмотрены остановки в Пензе, Сызрани, Моршанске, Смоленске.

Путешествия
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НА ДОСУГЕ

Дмитрий Шатунов

Блеснуть эрудицией 
и уложиться в заданное время, 
поймать удачу за хвост и обойти 
соперника в последний момент 
– всё это было в летнем туре 
интеллектуальных игр на ТОАЗе.

Всем игрокам 
приготовиться

15 июня в ДК «Тольяттиазот» 
прошёл корпоративный квиз – 
участвовали 17 команд завод-
чан. Организатором выступил 
совет молодёжи Тольяттиазота. Его 
лидер Евгения Суходеева напом-
нила, что сотрудники предприятия 
играют в интеллектуальные игры 
с 2015 года:

– Сначала это был формат 
«Что? Где? Когда», привычный 
нам по одноимённой телевикто-
рине, с 2018 года – в виде квиза. 
Серия прерывалась лишь во время 
пандемии ковида, в 2020 и 2021 
годах, когда под запрет попали все 
массовые мероприятия.

Квиз – одно из самых попу-
лярных корпоративных событий 
на ТОАЗе. Командная викторина 
неизменно собирает участников 
из разных цехов и отделов, есть 
признанные интеллектуалы и эру-
диты, а главное – неповторимая 
атмосфера игры, в которой так 
приятно блеснуть умом и знани-
ями вместе с коллегами.

В квизе команды отвечают на 
одни и те же вопросы за опре-
делённое время. У кого больше 
баллов, тот и победил. Обычно в 
викторине семь раундов по семь 
вопросов, но в этот раз вопросов 
было от семи до четырнадцати, а 
раундов – восемь.

Среди 17 команд были как 
моногруппы (представители 
одного подразделения – корпо-
ративный детский сад «Тюльпан», 

центральная заводская лаборато-
рия, отдел закупок), так и сборные 
коллективы, объединившие работ-
ников разных цехов и отделов 
(например, инженеры-технологи 
играли вместе с юристами).

От Кобейна 
до нейросети

Вопросы, которые подгото-
вил для корпоративного квиза 
Александр Бычков, организатор 
командно-развлекательных вик-
торин «ТЛТ Квиз», были самыми 
разными как по смыслу, так и по 
формату.

Конечно, были вопросы о 
химии, о заводских подразде-
лениях (детском саде и корпо-
ративной газете). Участникам 
предлагали вспомнить припев 
популярной песни, опознать 
по детскому или юношескому 
фото известного артиста (были 
предложены лидер рок-группы 
«Нирвана» Курт Кобейн и лидер 
группы «Ленинград» Сергей 
Шнуров), угадать, кадр из какого 
фильма или сериала представ-
лен на экране. Отдельный тур 
был посвящён творчеству мод-
ных нынче нейросетей: искус-
ственный интеллект нарисовал 
картинку по устойчивому слово-
сочетанию (пословице, поговорке 
или строке из песни), а командам 
надо было угадать эту идиому. 
Например, пословицу «Гусь сви-
нье не товарищ» нейросеть про-
иллюстрировала прямоходящей 
свиньёй, держащей в копытцах 
блюдо с запечённым гусем.

В туре, где нужно было угадать 
припев (причём очень точно) песни, 
подпевал весь зал. Но замолкал на 
припеве, чтобы не дать подсказку 
команде-конкуренту.

Атмосфера царила живая, 
непринуждённая, позитивная 
и праздничная. Когда ведущий 
объявлял правильные ответы, за 

одними столами царил восторг, 
а за другими воздевали руки в 
жесте: «Как мы могли об этом не 
подумать, не вспомнить?».

На вопрос команде-победи-
тельнице – «Как вам это удалось?» 
(до последнего тура лидировал 
другой коллектив) – они ответили: 
«Повезло…». Но, конечно, дело не 
только в везении: многие члены 
команды «Не докажете!» являются 
чемпионами кубка главы Тольятти 
по «Что? Где? Когда?», многократ-
ными и призерами, и участниками 
всевозможных интеллектуальных 
состязаний и в Тольятти, и в Сыз-
рани, и в других городах. Неуди-
вительно, что наши коллеги-ин-
теллектуалы удостоились золотых 
медалей и почётного кубка.

– Очень приятно стать частью 
команды победителей, – не скры-
вает Елена Загрдинова, инже-
нер-технолог производства кар-
бамида, участница команды «Не 
докажете!».

Не в приметы, а в друзей и 
смекалку верит Анастасия Мака-

ренко, приёмосдатчик из цеха 
подготовки аммиака к транспорти-
ровке. Она представляет команду 
«Чёртова дюжина»:

– Мы с коллегами работаем 
в цехе №13, и число 13 – наше 
счастливое, потому и команда 
называется «Чёртова дюжина»!

Участница команды «Леди 
«Тюльпан» Ольга Верижникова 
– заместитель заведующей ясли-
сада – называет квиз сложив-
шейся традицией:

– Как всегда, вместе с колле-
гами с удовольствием пришли на 
игру. Интересные вопросы, эмоции 
просто зашкаливают! Порадовало, 
что один из вопросов викторины 
посвятили нашему коллективу – 
корпоративному детскому саду 
«Тюльпан». 

Итоговая турнирная таблица выглядела так:

Место Название команды Сумма баллов

1 Не докажете! 68

2 Электровеники 66

3 Трахтибидох 65,5

4 И так сойдёт! 64,5

5 Сто пудов, но это не точно! 64

6 Другая логика 63,5

7 Леди «Тюльпан» 63

8 Динамика 61

9 Уточнить по месту 60,5

10 Акулы пера 59

11 Double 58

12 Чёрная жемчужина 57,5

13 Скрытый потанцевал 57

14 Чёртова дюжина 56,5

15 Бюро магических услуг 56

16 Красотки ЦЗЛ 56

17 АРМиЯ 56

Отличились умом 
и сообразительностью


